
Pag.  1/4

CONAPO    SINDACATO AUTONOMO VIGILI DEL FUOCO  
"nella nostra autonomia la Vostra sicurezza"    

uuu 
Segreteria Generale                 Roma, 26 Aprile 2012 
Vico del Fiore, 21/23 ‐ 54011 ‐ Aulla (MS)                    
Tel. 0187‐421814 ‐ Fax 06‐98380115 
Cell. 329‐0692863  
e‐mail: nazionale@conapo.it  
sito internet   www.conapo.it  
 
 
 
Prot. n. 123/2012 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
        e, p.c.  
 
 
Oggetto: OPERA NAZIONALE DI ASSISTENZA PER IL PERSONALE DEL CORPO NAZIONALE VIGILI DEL 

FUOCO ‐ – RICHIESTE DI DELUCIDAZIONI E DOCUMENTAZIONE. 
 

Il sottoscritto Antonio Brizzi, nella sua qualità di componente del C.d.A. O.N.A. da quasi un 
anno,  nonché  di  Segretario  Generale  del  CONAPO  Sindacato  Autonomo  Vigili  del  Fuoco,  riceve 
numerose  richieste  di  chiarimenti  e  sollecitazioni  che  pervengono  dai  propri  iscritti  in merito  al 
fatto  che  l’O.N.A.  non  riesce  più  a  garantire  quanto  previsto  dallo  Statuto,  ed  in  particolare 
l’assistenza  scolastica,  i  contributi  assistenziali  a  tutti  gli  aventi  bisogno,  che  non  avvengono  le 
necessarie ristrutturazioni ed il corretto utilizzo di tutti i centri di soggiorno, che non viene attuata 
la possibilità prevista dallo Statuto di utilizzare personale VVF  in sostituzione delle attuali ditte, e 
quant’altro sarebbe previsto dallo Statuto. 

E’  palese  che  con  la  legge  finanziaria  per  il  2008,  le  entrate  all’  O.N.A.  sono  state 
drasticamente dimezzate, con ciò comportando l’immediata contrazione delle erogazioni. 

Ma mentre tutti sono capaci di amministrare in tempi di vacche grasse, e poche domande ci 
si  pongono  poiché  comunque  i  servizi  arrivano,  ora  i  nodi  sembrano  venire  al  pettine,  e  vi  è  la 
necessità  di  capire  a  fondo  alcune  dinamiche  di  questo  ente,  che  saranno  chiare  a  chi mi  ha 
preceduto, ma non lo sono certo al sottoscritto. 

Pertanto con la presente, al fine di avere chiarezza sull’operato, il sottoscritto chiede che gli 
vengano consegnate  le copie dei seguenti documenti: 
 

‐ inventario completo ed aggiornato del patrimonio immobiliare; 

‐ documentazione relativa a tutti i  contenziosi con il Ministero dell’Economia e delle Finanze e con 
ditte o enti esterni; 

Al Presidente O.N.A. 
Opera Nazionale di Assistenza personale VV.F. 
del Corpo Nazionale dei Vigili del Fuoco 
Dott. Francesco Paolo TRONCA 
 

Al Segretario Generale O.N.A. 
Opera Nazionale di Assistenza personale VV.F. 
del Corpo Nazionale dei Vigili del Fuoco 
Dott.ssa Lucia NICOLAI 
 

Al Presidente della Sezione di Contollo sugli Enti 
della Corte dei Conti  
Dott. Ignazio FASO 
 

Al Collegio dei Revisori O.N.A. 
Opera Nazionale di Assistenza personale VV.F. 
Dott. Giuseppe DI BENEDETTO (Corte dei Conti) 
Dott.ssa Paola MARIANI (Ministero Economia e Finanze) 
Dott.ssa Donatella TAGLIATESTA (Ministero Interno) 
 

Al Ministero dell’Economia e Finanze 
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‐  processi verbali di tutte le delibere del Consiglio di Amministrazione degli ultimi dieci anni; 

‐ bilancio preventivo per l’anno 2012 definitivamente approvato e sottoscritto; 

‐ conto della gestione degli ultimi dieci anni corredati dal conto del tesoriere e dalla relazione dei 
revisori; 

‐ situazioni patrimoniali e finanziare degli ultimi dieci anni degli spacci di consumo, dei bar e degli 
stabilimenti balneari, redatti ai sensi dell’art. 28 del regolamento; 

‐ delibere di quantificazione del compenso del Segretario Generale degli ultimi dieci anni; 

‐ preventivi richiesti negli ultimi dieci anni per la stipula delle polizze assicurative e relativi contratti; 

‐ documentazione contabile degli ultimi dieci anni, relativa a tutti i centri di soggiorno; 

‐ documentazione delle  spese  sostenute per  la  ristrutturazione di Villa Bella Vista  (nella parte ex 
Convitto) in Borgo a Buggiano (PT); 

‐  schede  contabili, degli ultimi dieci  anni, di  gestione del Bar delle  Scuole Centrali Antincendi di 
Capannelle e del Centro di Soggiorno estivo delle S.C.A. a Torvaianica; 

‐ schede contabili, degli ultimi dieci anni, di gestione del Centro di Soggiorno Estivo del Comando di 
Roma e Torvaianica; 

‐ delibere e relativi ammontari delle somme percepite, negli ultimi dieci anni, da tutto il personale 
dei  Vigili  del  Fuoco  che  ha  prestato  servizio  presso  i  centri  O.N.A.,  ivi  compreso  il  Segretario 
Generale e i direttori di tutti i centri di soggiorno. 
 

Inoltre,  al  fine  di  poter  valutare  con  la  maggiore  attenzione  possibile,  si  chiedono 
delucidazioni  in  merito  ai  seguenti  argomenti,  tenendo  presente  che  se  esiste  relativa 
documentazione se ne chiede copia, e se non dovesse esistere se ne chiede la motivazione: 

‐ Esisteva una squadra lavori dell’ ONA ? Se è stata tolta quali sono state le motivazioni? Si chiede 
inoltre copia delle relative documentazioni di spesa; 

‐  E’  stato  verificato  l’andamento del  costo della polizza  assicurativa nonché  esiste una  relazione 
dell’ammontare annuale in euro di benefici erogati agli assicurati per il tramite della polizza? 

‐  Quanto  è  stato  speso  ad  oggi  per  la  ristrutturazione  del  Centro  Villa  Bella  Vista  di  Borgo  a 
Buggiano (PT)? Come mai il centro dopo aver speso ingenti somme, è ancora fermo lì da 4‐5 anni in 
attesa di un collaudo ? Come mai  il collaudo non viene effettuato ?   Oltre al collaudo vi sono altri 
problemi?  Si  richiede  copia  dell’ammontare  delle  spese  sostenute  per  la  ristrutturazione  ed  il 
relativo mantenimento del centro e documentazione relativa agli eventuali problemi correlati. 

‐ Negli  ultimi  10  anni  sono  state  ricevute  richieste  di  locazione  per  Villa  Bella  Vista  in  Borgo  a 
Buggiano  (PT) ?   E’ mai stata affittata ?   Se si, a chi e con quali entrate per  l’O.N.A. ? Si  richiede 
relativa documentazione. 

‐ Considerato che  Villa Bellavista in Borgo a Buggiano (PT) risulta essere tra le più belle ville storiche 
d’Italia, e certamente vincolata dalle belle arti, l’O.N.A. ha mai provato a richiedere contributi per il 
recupero  e  restauro  dell’immobile  al  ministero  dei  beni  culturali,magari  finalizzando  parte 
dell’immobile anche quale patrimonio artistico visitabile dal pubblico? 

‐ Per quale motivo, come rileva la Corte dei Conti nella delibera n. 96/2009, a pag. 10, in riferimento 
alle  spese per  il personale, e nonostante  l’affidamento dei  servizi  alle ditte esterne  si  legge  che 
“….pur  a  seguito  del  ricorso  ad  affidamenti  esterni,  nell’esercizio  2008  si  registra  un  consistente 
aumento della spesa rispetto al 2007, con un ritorno quasi ai livelli di spesa degli anni precedenti ..”? 
Quindi oltre a spendere per aver affidato servizi alle ditte, si sono registrati anche  incomprensibili 
aumenti di spesa del personale,  la cui sommatoria fa sicuramente supporre che  il costo totale sia 
quindi aumentato.  Si chiede una dettagliata relazione in merito. 

‐ Per quale  ragione ogniqualvolta  il  sottoscritto propone di  ricorrere all’uso di personale VVF nei 
centri  di  soggiorno,  al  posto  delle  ditte,  registra  una  opposizione  generalizzata  (compresi  i 
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componenti  rappresentanti  le altre OO.SS), che  si potrebbe definire più un accanimento che una 
discussione, mentre al contrario si registra una costante insistenza ad impiegare le ditte ?  

‐  Che  senso  e  necessità  ha  avuto  la  spesa  di  €  43.200,00  presso  R.C.S.  per  spese  di  pubblicità, 
rilevata  alla  pagina  24  della  delibera  n.96/2009  della  Corte  dei  Conti,  considerato  che  tale 
campagna era destinata a pubblicizzare solo i Vigili del Fuoco all’opinione pubblica ? Non era forse 
meglio impiegare quei soldi per elargire contributi ai colleghi e loro familiari aventi bisogno?  

‐ A che cosa si riferiscono  le spese notarili, spese di onorari e compensi relativi a speciali  incarichi 
per  un  ammontare  di  €  109.087,76,  citate  sul  bilancio  di  previsione  per  l’esercizio  2012,  ma 
riguardanti spese relative all’anno 2011 (pag.9) ?  Si chiede copia della documentazione. 

‐  A  che  cosa  di  riferiscono  le  spese  per  liti,  arbitraggi,  risarcimenti  ed  accessori  di  €  80000,00, 
sempre esercizio 2012 (ma a pag 12) ? Si chiede copia della documentazione. 

‐ Con l’affidamento esterno della gestione dei centri, viene imposto per contratto alle ditte l’obbligo 
di vendita a prezzo inferiore rispetto a quello pratico nei pubblici esercizi, come previsto dall’Ente ? 
Inoltre queste entrate come e dove figurano? Si chiede documentazione degli ultimi 10 anni. 

‐ Quale forma di assistenza, oltre alla polizza assicurativa, è rimasta di quelle previste dallo Statuto?  

‐  Il  ricovero  gratuito  ai  beneficiari  di  cui  all’art.  3  dello  Statuto  dell’ ONA  viene  adeguatamente 
garantito ? Si chiede di fornire documentazione e deliberazioni in merito. 

‐ C’è l’intenzione in un futuro prossimo di tornare a garantire l’assistenza scolastica come da Statuto 
e se si quali misure si intendono adottare per ripristinarla ? 

‐ Quali sono le prospettive per i centri inutilizzati in attesa di interventi strutturali, peraltro oggetto 
di  rilievi della Corte dei Conti? Nello  specifico:  il  complesso di Salice D’Ulzio  (TO), Borgio Verezzi 
(SV), Passo del Tonale e Villa Bella Vista in Borgo a Buggiano (PT)? 

‐ Come consigliato dalla Corte dei Conti sono stati predisposti  interventi  incisivi che pur nel  lungo 
periodo  consentano  di  gestire  il  considerevole  patrimonio  destinato  all’assistenza  climatica, 
secondo  criteri  di massima  efficienza  e  economicità,  allo  scopo  di  evitare  che  gli  immobili  non 
utilizzati possono  rappresentare solo una voce di costo, non associata ad alcun servizio  in  favore 
degli assistiti ? 

‐ Le forme di partenariato con soggetti privati permettono di realizzare quanto indicato dalla Corte 
dei  Conti? Ossia:  “ …  forma  di  partenariato  con  soggetti  privati  che,  attratti  dalla  possibilità  di 
esercitare  attività  di  impresa  di  lungo  periodo,  fossero  in  grado  di  fornire  all’opera  l’apporto 
finanziario occorrente a rivitalizzare manufatti oggi inattivi”? Si è concretizzato finalmente un piano 
di massima? Pertanto, si chiede di sapere se le gare di appalto effettuate negli ultimi 10 anni sono 
state fatte a norma di legge  e di conseguenza si chiede copia di tutta la  documentazione relativa 
alle gare che hanno interessato i centri di soggiorno dell’ O.N.A. 

‐ Da quando il sottoscritto si è insediato, nota il perdurare di una gestione in continua emergenza, 
ove sovente si tenderebbe ad evitare gare di appalto, con la scusante che non vi sarebbero i tempi 
tecnici per procedere a formalizzare gare secondo normativa, e pertanto si dovrebbe derogare agli 
appalti procedendo  alla proroga dei  contratti  con  le ditte e/o  assicurazioni esistenti,  chiedo una 
chiara  spiegazione  sul perché  le deliberazioni non vengono  fatte per  tempo  cosi da  rispettare  le 
norme sugli appalti (vedasi gestione centri di soggiorno inverno 2011, nonché estate 2012 all’ordine 
del  giorno  della  seduta  23/054/2012,  ove  si  vorrebbe  decidere  ad  aprile  a  quali  ditte  affidare  i 
servizi  tra  2 mesi, minacciando  o  la  chiusura  dei  centri  o  come  unica  possibilità  la  proroga  dei 
contratti esistenti ?)  

‐ Per quanto riguarda la individuazione e la nomina dei direttori dei centri di soggiorno, considerato 
che gli attuali  sono  ivi  impiegati da molti anni,  si  chiede di  sapere quale  sia  la motivazione della 
nomina per cosi lungo tempo, nonché se è stato fatto un bando all’interno del Corpo Nazionale per 
la loro nomina ? Se la risposta è affermativa se ne richiedono le copie.  
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‐ Perché non è ancora stata utilizzato lo stabile storico di Villa Bella Vista? Se ne richiede la relativa 
documentazione ? 

‐ Con delibera del 22/02/2012, è stata  istituita una apposita “Commissione di valutazione atta ad 
individuare  soluzioni  indirizzate  ad  una  gestione  economicamente  vantaggiosa  dei  centri  di 
soggiorno VV.F.” – con lo scopo, tra l’altro, come richiesto dal sottoscritto, di valutare la possibilità 
ed eventuale convenienza dell’impiego di personale VV.F., al posto di ditte esterne – si richiedono 
tutti i verbali delle sedute di tale commissione, oltre a copia delle valutazioni finali. 

‐  Infine,  come  traspare  anche  leggendo  la  relazione  della Corte  dei Conti, manca  nell’ ONA una 
adeguata  politica  di  gestione  sul medio  lungo  termine,  atta  a  ricercare  l’immediato  pareggio  di 
bilancio e garantire il preservare del patrimonio dell’ONA. Ritengo che di questo passo, con questa 
gestione,  il patrimonio dell’ONA sarà velocemente aggredito per poter far fronte al disavanzo che 
porterà  all’indebitamento,  e  verosimilmente  non  resterà  altra  strada  che  “svendere”  parte  del 
patrimonio  immobiliare, patrimonio  invece  che dovrebbe essere messo  in  grado di  funzionare e 
garantire solidità all’ ONA. Mi auguro veramente che  la mancata politica di  immediato pareggio di 
bilancio dell’ ONA, non sia dovuta alla mala intenzione di qualcuno di “svendere” taluni immobili di 
pregio  dell’ONA,  che  farebbero  gola  a  “taluni”  privati,  e mi  aspetto  che  l’argomento  sia  posto 
all’ordine del giorno del consiglio di amministrazione,fermo restando che rimango basito di come 
ancora oggi, dopo circa 5 anni dalla legge finanziaria che ha dimezzato i fondi all’O.N.A., il consiglio 
di  amministrazione  non  abbia  ancora  intrapreso  azioni  a  tutela  del  patrimonio,  tanto  da  farsi 
ripetutamente riprendere per questo addirittura dalla Corte dei Conti. 

Inoltre, data la delicatezza delle materie da trattare, che hanno ricadute dirette sui vigili del 
fuoco, e vista anche  la gestione dell’ ONA, più volte biasimata dalla Corte dei Conti, chiedo che gli 
schemi  di  delibera  del  Consiglio  di  Amministrazione, mi  siano  inviati  in  tempo  utile  per  poterli 
analizzare compiutamente, ai fini di poter espletare  il mio mandato e deliberare con cognizione  in 
sede di consiglio di amministrazione, e non come avvenuto il 23/04/2012, ove gli schemi di delibera 
(una  trentina di pagine) mi sono stati  inviati  in email un paio d’ore prima della  riunione, quando 
peraltro ero in viaggio verso Roma ed impossibilitato a leggerli. 

Certo di un’attenta  valutazione,  come  il  caso  richiede, e  visto  che quanto  sopra  richiesto 
necessità di un appropriato intervallo di tempo, si ritiene che quanto richiesto potrà essere messo a 
disposizione  non  oltre  i  cinquanta  giorni  dal  ricevimento  della  presente,  al  fine  che  i  nostri 
consulenti siano messi nella condizione di poterci supportare con un appropriato parere. 
 

Roma, 26 aprile 2012  Il Componente del C.d.A O.N.A.  
e Segretario Generale 

CONAPO Sindacato Autonomo VVF 
C.S.E. Antonio Brizzi 


